
02. GV Hattstedtermarsch am 29.10.2008 

Niederschrift 
 
über die 2. Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Hattstedtermarsch am  
29. Oktober 2008 im Gemeindehaus. 
 
Beginn der Sitzung: 19.30 Uhr 
Ende der Sitzung: 22.20 Uhr 
 
Anwesend: 
1. Bürgermeisterin Elline Lorenzen 
2. Gemeindevertreter Peter Heinrich Brodersen 
3. Gemeindevertreter Bernd Feierabend  ab 20.20 Uhr 
4. Gemeindevertreter Jens Feddersen 
5. Gemeindevertreter Jan Ingwersen 
6. Gemeindevertreter Gundula Jobst 
7. Gemeindevertreter Tanja Paulsen 
8. Gemeindevertreter Brar Riewerts 
9. Gemeindevertreterin Marianne Wolbersen 
 
Außerdem sind anwesend: 
Inke Cosmos, Schriftführerin 
sowie 6 Zuhörer 
 
Tagesordnung: 
1. Einwohnerfragestunde 
2. Feststellung der Niederschrift über die 1. Sitzung vom 18.06.2008 
3. Berichte der Bürgermeisterin 
4. Berichte der Ausschussvorsitzenden 
5. Berichte der Delegierten in anderen Gremien 
6. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
7. Beschlussfassung über die Gültigkeit der Gemeindewahl 
8. Benennung von Mitgliedern für den Vorstand der Teilnehmergemeinschaft der Flurbereinigung 
9. Stellungnahme der Gemeinde zum Landesentwicklungsplan 
10. Einführung der kaufmännischen Buchführung (Doppik) 
11. Verlängerung von Darlehen 
12. Breitbandförderung 
Nicht öffentlich 
13. Personalangelegenheiten (Entlohnung für Gemeindearbeiten) 

 
 

Elline Lorenzen eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden. Sie stellt die 
Beschlussfähigkeit fest. Gegen Form, Frist und Inhalt der Tagesordnung werden keine Einwände 
erhoben. 
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1. Einwohnerfragestunde 
Jürgen Jessen erkundigt sich bei der Gemeindevertretung nach dem damaligen Werdegang 
der Entscheidungen betreffend der Verlegung der B 5 mit den entsprechenden Brücken. Er 
selbst sei als Einwohner betroffen und wurde damals nicht mit einbezogen. Er bittet um eine 
schriftliche Auskunft wann und wie es damals zum Beschluss gekommen ist, sowie wer zur 
Entscheidung beigetragen hat. 
Elline Lorenzen und Jan Ingwersen erläutern im Einzelnen den Werdegang der 
Entscheidungen und teilen mit, dass das Amt für ländliche Räume in Husum (ALR) genau 
nachweisen kann, dass alle Beteiligten einen Termin zur Vorsprache hatten und viele diesen 
leider nicht genutzt haben. Um weitere Einzelheiten klären zu können, verweisen beide an die 
Herrn Witt und Martin vom ALR Husum. 

 



02. GV Hattstedtermarsch am 29.10.2008 

2. Feststellung der Niederschrift über die 1. Sitzung vom 18.06.2008 
Nach kurzer Beratung wird die Niederschrift in der vorliegenden Form einstimmig festgestellt. 

 
 
3. Berichte der Bürgermeisterin 

Elline Lorenzen berichtet über folgendes: 
• In den vergangenen Monaten haben viele konstituierende Sitzungen stattgefunden. 
• Die Freiwillige Feuerwehr Hattstedt-Wobbenbüll feierte sein 125-jähriges Bestehen und 

überreichte ein Buchgeschenk an die Gemeinde Hattstedtermarsch. 
• Der Konzessionsvertrag mit der E.ON Hanse endet am 31.12.2009. Von den Ämtern Viöl, 

Mittleres Nordfriesland und Nordsee-Treene wurde ein Büro beauftragt, die besten 
Konditionen zu untersuchen. 

• Am 08.11.2008 findet eine Aktion zur Rettung der Kastanie statt. 
• Die Deutsche Multiple Sklerose Gesellschaft bittet für 2009 um einen Zuschuss. Aufgrund 

der schlechten Haushaltslage wird der Zuschuss einstimmig abgelehnt. 
• Ebenso bittet die Dansk Sundhedstjeneste for Sydslesvig e. V. für 2009 um einen 

Zuschuss. Auch dieser wird einstimmig abgelehnt. 
• Die Homepage des Amtes Nordsee-Treene soll neu überarbeitet werden. Ein Vorschlag zur 

Beschreibung der Hattstedtermarsch kann eingesehen werden. 
• Die Gemeinde Hattstedtermarsch wird zukünftig Mitglied in der Aktiv Region sein. Kosten 

entstehen nicht. 
• Beim Zweckverband Beltringharder Koog wurde Andreas Petersen zum Verbandsvorsteher 

sowie Elline Lorenzen zur 2. Stellvertreterin gewählt. 
• Der Ringreiterverein Hattstedtermarsch bedankt sich für das Geschenk der Gemeinde. 
• Ralf Hessmann ist erneut zum Vorsitzenden der Husumer Bucht gewählt worden. 
• In der Jens-Iwersen-Schule in Hattstedt werden nur noch 2 Hauptschulklassen unterrichtet. 

Da durch den Weggang der Schüler auch weniger Unterricht in der Turnhalle stattfindet, 
wurde diese an eine Diabetesgruppe vermietet. 

• In der letzten Bürgermeisterdienstversammlung wurde mitgeteilt, dass der Kreis 
Nordfriesland betreffend des Landesentwicklungsplanes hinter den Gemeinden steht. 

• Karen Hansen ist am 17.07.08 zur neuen Amtsvorsteherin des Amtes Nordsee-Treene 
gewählt worden. 

• Im Rechtsstreit Westerkoogsweg wird mitgeteilt, dass der Graben zum Grundstück gehört 
und laut Gerichtsurteil im Namen Dritter im Einverständnis der Eigentümer geklagt werden 
kann. Die Arbeiten sollen nun durchgeführt werden. 

 
 
4. Berichte der Ausschussvorsitzenden 

a) Bauausschuss: 
• In Kurvenbereichen muss an verschiedenen Straßen Grand eingebaut werden. Der 

Bauausschuss wird gebeten, über den genauen Zeitpunkt der Arbeiten sowie über die 
Kosten zu beraten. 

• Verschiedene Straßenschilder sind schlecht lesbar und sollen nachgemalt werden. 
• In nächster Zeit sollen in der Gemeinde wieder Buscharbeiten durchgeführt werden. Da 

die Arbeiten der Husumer Werkstätten sehr teuer waren, wird vorgeschlagen, die 
Arbeiten mit Freiwilligen aus der Gemeinde durchzuführen. Elline Lorenzen klärt den 
Versicherungsschutz ab und kümmert sich um einen Aufruf im Amtsblatt. 

• Die Entwässerung der Grandwege ist nicht zufrieden stellend. Am schlimmsten ist der 
Nordkoog betroffen. Bernd Feierabend klärt mit Wolfgang Schäfer vom Amt Nordsee-
Treene ab, ob eine Sperrung der Straße möglich ist. 

• Bei der Schafdeichbrücke müssen die Lärchenpfähle auf beiden Seiten mit Erde 
aufgefüllt werden. Da dies eine kostenintensive Maßnahme ist, klärt Bernd Feierabend 
ab, ob das Verlegen von Fettbandagen möglich und kostengünstiger ist. 
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• Auf der Straße zwischen Anne Jensen und Andreas Rieck befindet sich auf der 
Teerdecke ein Loch. Bernd Feierabend kümmert sich um das Verfüllen von Grand und 
Kaltteer, stimmt die Kosten jedoch vorher mit Elline Lorenzen ab. 

• Der Wasserdurchlass bei Bernd Feierabend ist verstopft. Da Rohrdurchlässe 
Gemeindeaufgaben sind, wird demnächst ein Ortstermin vereinbart. 

 
5. Berichte der Delegierten in anderen Gremien 

Tanja Paulsen teilt mit, dass die Gemeinde zukünftig keine Kindergartengebühren für 
auswärtige Kindergärten zahlen muss, da die Kindergärten in Hattstedt alles vorhalten. Dies ist 
nur bedingt der Fall, da die Elternwahl vorrangig ist. 

 
 
6. Anfragen aus der Gemeindevertretung 

Es liegen keine Anfragen vor. 
 
 
7. Beschlussfassung über die Gültigkeit der Gemeindewahl 

Auf Vorschlag des Wahlprüfungsausschusses beschließt die Gemeindevertretung einstimmig 
wie folgt: 
1. Alle Vertreterinnen und Vertreter waren wählbar. 
2. Bei der Vorbereitung der Wahl und bei der Wahlhandlung sind keine Unregelmäßigkeiten 

vorgekommen, die das Wahlergebnis im Wahlkreis oder die Verteilung der Sitze aus den 
Listen im Einzelfall hätten beeinflussen können. 

3. Die Feststellung des Wahlergebnisses war richtig. 
Da keine der unter den Punkten 1 bis 3 genannten Fälle Anlass zur Beanstandung gibt, wird 
die Wahl für gültig erklärt.  

 
 
8. Benennung von Mitgliedern für den Vorstand der Teilnehmergemeinschaft der 

Flurbereinigung 
Elline Lorenzen teilt mit, dass sie bereits Mitglied im Vorstand der Teilnehmergemeinschaft der 
Flurbereinigung ist, die Gemeinde jedoch durch zwei weitere Mitglieder besser vertreten wäre. 
Es werden einstimmig Jan Ingwersen und Brar Riewerts benannt. 

 
 
9. Stellungnahme der Gemeinde zum Landesentwicklungsplan 

Bereits in der letzten Gemeindevertretersitzung wurde die Stellungnahme der Gemeinde 
Hattstedtermarsch beschlossen und gemeinsam mit allen anderen Gemeinden des Amtes 
Nordsee-Treene eingereicht. 
 
Nach kurzer Beratung zum Thema Windkraft wird vereinbart, sich mit anderen betroffenen 
Gemeinden zusammenzutun, um eine forderndere Ergänzung zum Thema zu erarbeiten. 

 
 
10. Einführung der kaufmännischen Buchführung (Doppik) 

Gemäß Beschlussvorlage beschließt die Gemeindevertretung seine Haushaltswirtschaft 
gemäß § 75 Abs. 4 Gemeindeordnung nach den Grundsätzen der doppelten Buchführung zu 
führen. Die Umstellung soll zum 01.01.2010 bzw. 01.01.2011 erfolgen. 
 
 

11. Verlängerung von Darlehen 
Ein Darlehen der Gemeinde endet zum 31.12.2008 mit einer Endsumme von 36.592,68 €. 
Bis zur nächsten Sitzung soll ein Angebot für eine Verlängerung von 10 und 20 Jahren bei 
einem Zinssatz von 1 %, 2 % und 5 % bei der Nord-Ostsee-Sparkasse, Volks- und 
Raiffeisenbank, Spar- und Leihkasse zu Bredstedt sowie den VR Banken in Niebüll und 
Schleswig eingeholt werden. 
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12. Breitbandförderung 
Elline Lorenzen teilt mit, dass zum Thema Breitbandförderung ein Fragebogen in der 
Gemeinde verteilt worden ist. Von 130 Gefragten haben lediglich 39 Personen geantwortet. 
Brar Riewerts erläutert das Verfahren und die Problematik sowie Möglichkeiten der Leitungen. 
Die Gemeinde wäre ungefähr zur Hälfte an den Kosten beteiligt. Jan Ingwersen teilt mit, dass 
die Förderung richtig wäre, aber aufgrund der schlechten Haushaltslage leider nicht möglich 
ist. Dies findet allgemeine Zustimmung. 
 
 
 

Für den nicht öffentlichen Teil verlassen die Zuhörer den Sitzungsraum. 
 
Nicht öffentlich 
 
13. Personalangelegenheiten (Entlohnung für Gemeindearbeiten) 

 
…. 

 
Die Bürgermeisterin stellt die Öffentlichkeit wieder her und gibt die Beschlüsse bekannt. 
 
Einstimmig wird beschlossen, dass zukünftig Tätigkeiten für die Gemeinde vorher schriftlich bei der 
Bürgermeisterin mit Schätzung der Stundenhöhe und Materialkosten anzumelden sind. 
 
Bürgermeisterin Lorenzen schließt die Sitzung und bedankt sich bei den Anwesenden für die 
Mitarbeit. 
 
 
 
 
Bürgermeisterin     Schriftführerin 
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